
何以原创？
How to Be Original?

季平  Ji Ping

摘要：随着人工智能、虚拟现实等技术在生活中的普

遍应用，艺术也成为技术涉猎的范畴。通过对数据的大量

学习，程序已经可以举一反三式地实现知识生产，不管是

设计还是绘画，技术对人行动的模拟程度已经足以使人们

警惕。
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Abstract: With the universal application of technologies like AI and VR, art 

has become the domain where technology involves. Through intensive studies of 

data, production of knowledge can be realized by programs. No matter in the field 

of design or painting, people should be alert to the extent to which technology is 

possible to imitate human behavior.
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当代美术家（以下简称“当”）：人

工智能技术在生活中的应用主要偏向于哪

些方面？

季平（以下简称“季”）：AI（人工智

能）其实早就渗透到了生活的方方面面。我

们使用的绝大部分APP，比如抖音、支付宝

等，其实或多或少地都已经应用了AI的某个

方向的功能。当代艺术中艺术与科技的结合

也不再是新鲜事了。

当：从“人工智能”概念的提出到今

天，它已经融入了我们生活的各方面并影

响着我们的行动。您作为数字媒体专业的老

师，有着艺术院校的教学经验，从技术的角

度出发，您如何看待艺术与科技跨界合作这

一趋势的必然性？

季：人工智能可以极大地提高工作效

率，扩展数据感知范围，这点对于提高社会

生产力有着极大的助力。但是我认为，人工

智能对于艺术领域产生的影响，绝不仅仅是

生产能力的提高这么简单。

人工智能可以将人类知识体系抽象成规

律和算法，能非常好地总结、模拟、重现，

就像AlphaGo横扫人类棋手那样。但是艺术

之所以为艺术，离不开人的意识、思维、感

知、情绪。由于个体不同，主观的选择不

同，创作出来的作品也就有较多不确定性。

人工智能对于这些元素，只能够模仿，而无

法创造，至少目前无法创造。如果以此为出

发点，我们可以说，一个可控的人工智能永

远无法进行真正的艺术创作。

但是，人类就是这么的无法琢磨，我们

的艺术评判体系很多时候也会做出让人吃惊

的事情。我们团队有过一个项目，需要很多

的装饰画。我们使用对抗神经网络，让人工

智能学习足够数量的西方绘画，最后让人工

智能生成新的画作，整个过程非常的糟心而

不可控，像极了一场“玄学法事”。然后我

把这些画作混入一堆今年美院的学生毕业作

品中拿给朋友们评判，竟然还有很多人工智

能生成的画作大受好评。这一刻，人工智能

在进行艺术创作吗？我想，艺术的评判体制

随着技术的发展应该也会有所改变。

作为媒体人，我很愿意把人工智能加入
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我的创作工具中。因为人工智能带来的想象

空间最大。只要你控制好算法、有足够丰富

的数据集，有足够强劲的计算能力，人工智

能一定会带给你惊喜。

当：您认为技术的介入对当代艺术的

工作方法和面貌是否有影响，体现在哪些

方面？

季：影响非常大。归根结底，技术介入

艺术，是不同思维方式的碰撞和融合。从最

开始微妙的对立，到妥协，到互相理解，最

后到亲密合作，这是一个漫长的过程。但是

一旦这种合作关系建立起来，将是创作团队

强有力的武器和工具。它或许会构建起一个

强大的创意和技术壁垒，从某方面来看，

人工智能的生产力能给艺术创作带来无限

可能。

从工作方法上来看，新技术更便捷、感

知范围的扩大、数据处理能力的飞跃，能让

艺术家的工作变得更加有效率、精准和游刃

有余。

当：您有多次与艺术团队合作的经验，

您认为院校筹办艺术科技展览的挑战主要是

哪些方面？

季：经费紧缺永远是一个问题，好

的新媒体展览需要大量的资金支持。但是

我觉得最大的问题在于，到底什么是艺术

科技展览？是不是装几个投影仪，弄几个

传感器跟着观众动一动，就是新媒体展

览了？新媒体艺术并不是炫技，技术的应

用最终还是要落实到解决艺术内部的问题

中去，艺术家对新技术的好奇是可以理解

的，但同时也应该对技术本身做更多的思
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考和怀疑。

当：在您所见的科技与艺术跨界项目

中，哪些是您印象较为深刻的？

季：谷歌艺术项目（G o o g l e  A r t 

Project）。这个项目虽然用现在的眼光来

看，只是一个很棒的数字化博物馆，技术也

不复杂。但是无论是从社会责任的角度，还

是基于当时的技术水平评判，见到这个项目

的时候，我第一次产生了惊喜的感觉。

当：相比于国外艺术与科技的合作模

式，国内目前有哪些特点和不足呢？

季：国外的艺术与科技合作，是一种

水到渠成的合作，是两个高度发达的专业领

域，从各自内在的进化出发，共同催生出的

合作。而国内的合作方式比较随机，不管是

术确实可以在将来的一段时间内好好发

掘。但是这需要比做AR、VR之类更加硬核

（hardcore）的技术团队，更多的时间成

本、更复杂的设备、更多失败的可能以及艺

术家更丰富的想象力和更开阔的胸怀。青年

艺术家应该多尝试离开安全区去寻找更好玩

的创作方法。

从合作的规范化和成果的完成度来看都是有

待进一步完善的。但是乐观来看，跨界合作

对于文化创新而言总是有积极推动作用的。

当然，国内的艺术团队在技术上较为落后于

国外。

当：请谈谈您的技术团队最近在尝试的

新项目。

季：我一直对投影的光的质感非常着

迷，最近在试着做一些光和AI（人工智能）

相结合的作品，虽然现在只是停留在探索阶

段，但我相信会有意外的惊喜。

当：对准备尝试新媒介创作的青年艺术

家你有什么建议吗？

季：按照以往对国内艺术圈的经验，

区块链艺术不久应该会出现。人工智能艺
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